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记者探营

Mark军营

第二天一早，我们就赶到了二连——
黄指导员的“娘家”，准备验证一下昨天
采访得出的答案。

然而，四级军士长李松的一番话
让我们直觉答案不尽于此。

李松，今年入伍第十五年，三个
连队都呆过，对这三个连队“门儿
清”。面对记者，他快人快语，说过
去从上到下管得松，三连一年到头接
待不断线，战士们既轻松又长见识，
不像一连二连几个月见不到一个生
人。所以当时新兵下连都抢着去三
连，在三连犯了错误最大的处罚就是
调到一连二连，大伙儿都管这个叫
“发配”。

“如今呢？”
“如今管理正规了，作风改了，在

哪个连队都是搞训练、搞工程，三连
名义上还在景区，其实也跟一连二连
一样闷着头搞训练，所以 3个连队没啥
区别了，在哪个连当兵都一样！”李松
的这番话得到周围战士的认可，也让
记者想起昨晚卫生员刘国文讲的一个
变化。前些年刘国文在三连时，大家
明里暗里都想去当“导游”，因为这样
既可以免于训练和施工，还干的是场
面活儿，能得彩头。可最近这两年，
三连渐渐变了，大伙儿对训练施工越
来越上心了，他发现无论是在三连还
是一连，药箱里最先用完的都是膏药。
“因为过去训练好与坏没啥区

别，如今训练好的越来越吃香了！”
中士徐舟说去年年底他的同年兵、三
连中士何陈胜因为比武夺冠被团里特

批三等功的事对他冲击很大，今年年
初团长尚卫党又在全团大会上承诺，
团里年终评功评奖将把百分之七十的
名额用于军事训练，他已经瞄上了何
陈胜，准备一决高下。

二连连长石艺峰笑看着他的战
士，说新大纲详细规定了每名官兵的
考核标准，这两年最明显的变化就是
训练不用催了，大家各有各的小目
标。而不光是战士在比拼，几个连队
的较量也在明里暗里上演着，相互之
间既比施工质量，又比军事技能，左
右都盯得死死的，谁都不敢眨一下眼
睛！

采访进行到这里，答案呼之欲
出，显然连队之间加强了交流只是
内部小环境的浅层原因，顺口溜消

失的更深层次原因，在于整个外部
环境的转变。随后，我们又回访了一
连和三连，看到一连正在组织官兵学
习新的军事训练一票否决制，三连正
在组织演练复盘，而团机关也刚刚下
达了“连周测、营月考、团比武”的
军事训练激励办法，记者感到，一
股蓬勃有力的脉动正在这深山军营
中跳跃。

采访最后，当我们把追踪这个顺
口溜的过程告诉政治工作处主任宁耀
富时，他说：“其实这个顺口溜之所
以消失了，主要还是因为大环境的评
价标准变了。过去说的‘木’‘轴’
‘聪明’，比的是待人接物；现在呢，
比的是风气，是军事素质！那句顺口
溜自然就没了市场。”

深山军营里的那股蓬勃脉动
——顺口溜折射的部队变化（下）

■徐 杨 刘志刚 本报特约记者 谷永敏

为了一句顺口溜，4月初，记者连续
几天在一条山脉里打转转，从三连到一
连，又从一连到二连。驻防分散是工程
维护部队的特点，记者这次到访的陆军
某工程维护团也不例外，几个连队各据
一山，相距百里。

这天，当我们拐过 10多道弯钻进了
一座大山的腹地时，一连在一片薄暮中
出现在我们面前。采访随即在连长井
鹏飞宿舍展开。
“咱们有没有听过那个顺口溜，就

是说咱们一连、二连、三连区别的，说
咱们一连……”面对屋子里的四五名
战士，记者回避着说一连的那个字眼
儿，毕竟那可不是个褒义词。结果没
想到几名年轻战士面面相觑，竟不知
记者所云。

眼看着要冷场，刚好一名上士进来
向连长汇报工作，记者便也把这个问题
抛给了他。这名上士没让记者失望，他
说：“你说的是‘一连木，二连轴，三连聪

明过了头’吧！”
记者刚觉得有戏，不料他接着又

来了一句：“这还是前些年流传的，如
今都快消失了，基本上 5年以下的兵都
没听说过，恐怕年轻点儿的干部都不
一定知道！”

这时，井连长介绍说，这名上士叫
刘国文，是连队的卫生员，去年刚刚从
三连调过来。

井连长的话又让我们提起了兴
致。记者把刘国文请到了身边来，请
他“必须”得讲点儿两个连队的区别
出来。刘国文想了想说道：“你要说
过去，一连和三连的不同就像顺口溜
上说的那样，区别很鲜明，但你要说
这两年，我真觉得这俩连队越来越像
了。不然这个顺口溜也不会没了市
场！”

就在来一连的路上，工程维护营教
导员王琨已经给我们简单介绍了这个
顺口溜的由来。过去，由于三连驻扎在

景区里面，战士们能很方便地接触到来
自各地的游客，如果有领导来视察，三
连还会派人陪着转转，所以三连的兵大
多聪明伶俐、能说会道。而一连在山坳
坳，二连被贫困村包围，官兵一年到头
也见不到什么人，性格便自然有些内向
有些拗。
“那么如今为啥越来越像了呢？”记

者不由追问道。屋子里顿时陷入了沉
默，刘国文也仰着头琢磨着。记者看着
他，突然想到一个问题，便问道：“咱们
一连像你一样从三连或者二连调过来
的还有几个？”井连长接过了这个问话：
“人数倒不是很多，五个！”

听到这儿，教导员王琨介绍说，
以前三个连队交流不畅，各有各的
“特点”，这几年团里营里都意识到了
这个问题，加大了各连队间的交流力
度，五年来几个连队像刘国文这样相
互交流的战士有近 20个，仅去年就有
5名技术骨干从三连交流到了一连和二

连。除此之外，现在每周连主官都会
通过电视电话会议系统聊聊天交流交
流，谁有什么好方法新招数都会相互
借鉴。

王教导员看了一连指导员黄茗尧
一眼，又补充了一点，说这两年不光
战士们有交流，团里还有意安排干部
交流任职，黄茗尧是从二连调过来
的，二连连长石艺峰是从三连走出来
的，三连连长杨春涛是从一连成长起
来的，他们都会把老连队的好做法带
到新连队。

说到这儿，黄茗尧接过话茬：“我在
二连当排长的时候，跟着指导员拍了部
《二连故事》的微视频，现在我正在着手
拍《厉害了，我的一连》呢！”

当晚，话题围绕着各个连队之间越
来越多地交流进行着，虽说心心念的顺
口溜早已消失，可是显然这种消失意味
着部队的进步，我们也初步找到了顺口
溜消失的原因，也算不虚此行。

三个连队为啥“越长越像”
——顺口溜折射的部队变化（上）

■徐 杨 刘志刚 本报记者 张 良

4 月中旬，记者到陆军某工程维护团采访，无意中听说一句这几年渐渐消失的顺口
溜：一连木，二连轴，三连聪明过了头。当记者追寻这句顺口溜产生和消失的原因时，却
发现了背后潜藏着基层风气的变化。

暖春四月，青藏高原依旧寒风凛
冽。天还未亮，驻藏某团卫生队队长黎
茂林就已经开始准备药品和器械，今天
他将带领全队到八一社区开展巡诊服
务。

对已经连续参加了 15年医疗义诊
服务的黎茂林来说，每次巡诊更像是一
场“战斗”。他平静地告诉队员们：“车
轮一动，想到群众；马达一响，集中思
想。”车队平稳前行在海拔 3600米的雪
域高原，向目的地进发。

途中，一名藏族女孩出现在路边，
哭喊着向车队招手示意。“停车！”黎茂
林跳下车，跑到女孩身边，一边蹲下询
问情况，一边不停帮她擦拭眼泪。
“我和弟弟跟着阿婆放牛时，阿婆

忽然晕倒了，怎么喊也喊不醒！”经验
丰富的黎茂林深知高原昏迷的危险，赶
忙抱起女孩登车驶往牧区。
“准备氧气袋，开始供氧”“测量记

录患者体温、血压、呼吸、脉搏和血氧饱
和度”“准备生理盐水和葡萄糖注射
液”……找到阿婆后，一场生死大营救
迅速展开。黎茂林一边沉着指挥巡诊
队员实施抢救，一边不停尝试唤醒阿
婆。生命与时间赛跑，经过十几分钟的
抢救，阿婆渐渐苏醒过来。

原来，高原干燥缺氧，阿婆年岁已
高，长时间的活动使她劳累缺氧，加之
出汗多体内失水，导致血压急剧升高，
体力不支便晕倒了。
“阿婆，这是一些降压药，一天 2

次，早晚吃饭前服用。这是我的电话，
不舒服就打给我。”黎队长打开医药箱，
取出降压药写下医嘱，并让翻译将医嘱
和药品说明讲给阿婆听。
“金珠玛米噶真切(藏语感谢的意

思)，噶真切！”阿婆拉着黎茂林的手久
久不愿松开。翻译告诉他，阿婆这是在
感谢人民子弟兵呢。

“金珠玛米噶真切”
■朱 黎 张郑阳

值班员讲评

“终于有时间进行补差训练了！”
这两天，耳边经常听到战友们这样的
感慨。

半个月前，为备战上级举办的篮球
赛，舰上临时抽调一部分“运动尖子”组
成篮球队。这些“运动尖子”的球技是
没的说，但自从球队组建后，一些异样
的声音也随之而来：“怎么每次出公差
就只有咱们这几个人？”“打球打得再好
也不至于不用值更吧？”……

原来，为了保证篮球队队员有充足
的时间休息和备战球赛，舰上不仅免去
了他们一切公差勤务，就连值更表上也
不见了他们的“身影”。这样一来，舰上
其他战友的值更频率高了许多，公差勤
务的担子也更重了，不免惹来不少战友
吐槽。
“球队队员‘脱产’，导致其他

战友值更和公差勤务繁重，睡眠时
间不足，白天还有人打瞌睡，这样
下去我担心……”我心怀忐忑地找
到部门长反映“兵意”。可还没等我
说完，部门长便打断我的话：“小梁，
球队队员是为舰上争荣誉，咱们是一
个集体，要有大局意识、集体荣誉感，

帮战友分担些任务不算什么！”哎！
部门长都这样说了，我再提意见的话
就显得太不识大体了，算了，再坚持
一段时间吧。

几天后，舰上组织专业课目操
演训练，很多“老把式”竟然也犯起
了迷糊。操演结束后，舰长找到我
们询问究竟。我红着脸第一个向舰
长将肚子里的“苦水”一股脑地倒了
出来。

当天下午，舰上便召开了军人大
会。针对这件事，大家都发表了自己的
意见。总结时，舰长诚恳地向大家讲
道：“荣誉要争，职责更不能忘。不能因
为所谓的‘集体荣誉’而进行‘职责转
移’。”舰长话音刚落，现场便响起了阵
阵掌声，我心里近半个月的苦恼也一扫
而空。

（段 鑫、万永康整理）

值更表上怎么不见篮球队员
■南海舰队抚仙湖舰下士 梁扬光

一线直播间

本报讯 记者陈典宏、通讯员吕雪
飞报道：实弹射击训练被削减一半，取而
代之的是驾驶专业考核、单车综合演练
等课目……4月上旬，第 74集团军某旅
作训科参谋徐韬博把新修订的训练计划
下发营连，受到基层欢迎。

这份临时调整的训练计划，源于该

旅合成三营排长袁大亨的一篇题为《实
战化训练不等于实弹射击训练》的调研
文章。

新编制体制运行后，该旅党委在调
研中发现部队建设出现许多新情况：部
分合成营“特别重主战、过于轻保障”，对
小兵种专业训练管理缺乏思考；近一半
的副连长把自己当成连队的“装备管理
员”，对如何发挥好副职作用缺乏行之有
效的招数……为此，旅党委坚持问题导
向，分时期和任务阶段组织干部集中强

化学习，深入一线调研。防空营排长薛
冬结合选送学兵的任务进行了一次思想
调研，撰写的《学兵“热”为何遇“冷”》调
研报告，帮助连队有的放矢开展思想工
作，圆满完成学兵选派任务。

旅政委许振峰介绍，今年以来，该旅
干部结合学习深入调研形成了系列调研
报告，旅党委先后两次吸收调研成果，对
年初确定的工作计划进行调整。3个单
位因建设短板问题得到有效解决而被通
报表彰。

第74集团军某旅强化干部学习能力

系列调研报告进入党委决策

值班员：西藏军区某旅三营八连指

导员 张发达

讲评时间：4月2日

昨天，我路过一班门口，听到班长正
在“教育”班里战士。细细一听，原来是

因为这几名战士聚在一起“吐槽”，对班
级管理“指指点点”。

为了班级荣誉，教育引导大家要有
集体荣誉感，积极支持配合骨干的工作，
这固然没有错。但是对于战士们的“吐
槽”，我们不能一味地批评否定。战士对

于班内管理有不同看法，不等于他们思
想有问题，更不能把他们归为“另类”。

政治民主是我军的优良传统和政
治优势，作为带兵人，只有尊重官兵的
主体地位，多听取大家的意见，他们才
会把连队当家来爱、当家来建，连队的
创新活力才能源源不断迸发出来。眼
下，战士的“槽点”就是我们抓思想、促
工作的切入点，各班排应正确引导战士
们“发声”，虚心接受合情合理的“吐
槽”。只有这样，才能让连队建设芝麻
开花节节高。

（盛子程、胡振芳整理）

别把战士的“吐槽”当成发牢骚

新闻观察哨

邮箱：jbjccz@126.com
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“迅速占领前方制高点！”随着指挥员一声令下，一群狙击手飞奔向前方山

头。仲春时节，武警兵团总队特战骨干暨预选侦察员集训在该总队执勤第六

支队火热展开，在大漠戈壁上演了一幕幕实战化训练精彩大片。

毛 松、赵凯杰摄影报道

大漠“战狼”


